

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

NÚM. 581.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Martes 30 de Diciembre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

## INTERESANTE.

En la librería Católica, calle del Puente, núm. 16, acaba de recibirse un abundante surtido del CALENDARIO RELIGIOSO á 40 céntimos, y ALMANAQUE DE LOS AMIGOS DEL PAPA, á 50 céntimos.

También se ha recibido la segunda edición del magnífico é importantísimo libro EL LIBERALISMO ES PECADO, de D. Félix Sardá y Salvany.

## Boletín Religioso

### Santo de hoy.

El triunfo de los santos mártires Sabino, obispo, Exuperancio y Abascelo, diáconos, y Renustiano, presidente, con su mujer é hijos, en Espoleto, en el imperio de Maximiano; los cuales despues de haber padecido crueles tormentos por confesar á Jesucristo, ganaron la corona de la gloria; y aunque su martirio fué en distintas épocas, su festividad es en el mismo día, segun lo ha decretado la Iglesia.

## LOS PASTORES DE BELEN.

¡Felices pastores! ¿Existe algun cristiano que no haya envidiado vuestra suerte? ¿Quién de ellos dejará de querer conoceros? ¿No deseará saber por qué os hallábais en el campo en esa hora avanzada de la noche, en el corazon del invierno? ¿Por qué misteriosas razones allí os encontrábais? ¿De dónde érais? ¿Cuántos?

La pequeña ciudad de Belen tiene dos nombres. Unas veces llámase Belen de Judá *Bethleem, terrá Judá*, es decir, situada en la tribu de Judá, para distinguirla de otra Belen, aldea de Galilea, enclavada en la tribu de Zabulon.

Y es llamada también Belen Efrata, del nombre de sus fundadores, que fueron Efrata y su hijo Belen. La palabra Belen significa *casa de pan*.

Ningun otro podía convenir mejor para designar la humilde ciudad donde habia de nacer el Pan de vida, Pan vivo descendido del cielo, divino y amado alimento de los hombres y los Angeles.

Al nacer Nuestro Señor, la campiña de Belen no habia perdido aún su fertilidad. Los rebaños pastaban por allí en gran número. Para protegerlos, ya contra las fieras, osos y leones, como hacia David, pastor en aquellas mismas comarcas, ya contra los ladrones árabes, habia pastores destinados á su custodia. Torres más ó mé-

nos altas, más ó menos fuertes, elevábanse de distancia en distancia. Servian á la vez de refugio á los pastores y de retiro al reducido rebaño durante el mal tiempo; de asilo contra los ataques de los hombres y las fieras; en fin, de observatorio, desde cuya altura se podia abarcar de un golpe de vista todo el movimiento de los rebaños.

En Oriente, donde los hábitos de la vida son tan inmóviles como las costumbres y el lenguaje, se encuentran aún algunas torres edificadas en medio de los campos con destino análogo á las de las praderas de Belen. Muchas son de dimensiones colosales.

Entre las torres de Belen habia una muy antigua, llamada torre de Ader ó del Rebaño. Edificada en las más remotas edades, habia llegado á considerarse como un monumento, desde que Jacob habia plantado su tienda y hecho pacer sus ganados en sus inmediaciones, como nos consta por el Génesis.

Dicha torre, muy cercana á la gruta Divina, distaba próximamente un kilómetro de Belen. Allí, pues, encontrábanse los pastores cuando el Angel les anunció el nacimiento del Salvador.

En Palestina, como en otros muchos países de Oriente, no sólo pasan los rebaños la noche en los campos, sino que permanecen tambien así durante el invierno. Acontece otro tanto en diversos puntos de Occidente. Citarémos el ejemplo de la campiña romana, donde se ven grandes rebaños de toros y carneros en la estación del invierno á la luz de las estrellas.

La vigilancia, no obstante, más necesaria por la noche que durante el día. Con el fin de proveer á esta necesidad, los pastores, como dice San Lucas, hacian las vigiliias de la noche. Segun el lenguaje militar, esta noche á intervalos determinados. Es de creer que tales intervalos ó vigiliias serian de unas tres horas cada una. La primera, de seis á nueve; la segunda, desde las nueve á media noche; la tercera, desde media noche, hasta las tres de la madrugada; la cuarta, desde esta hora á las seis.

A los dichosos pastores, pues, de guardia hácia media noche, junto ó en la misma torre de Ader, así como á los Magos que estaban en observacion en la cima del monte de la Victoria, fué á quienes el arcángel Gabriel descendiendo del cielo, rápido como el relámpago y más esplendente que el sol, vino á decir la palabra tan

ardientemente deseada hacia cuatro mil años por la humanidad entera. El Salvador del mundo acaba de nacer. De este modo cumpliése en el silencio majestuoso de una esas bellas noches de Oriente la palabra magníficamente poética de Salomon: «Mientras un vasto silencio envolvía toda la naturaleza, y la noche tocaba á la mitad de su curso, vuestro Verbo Omnipotente descendía de sus reales moradas.»

A corta distancia de la torre de Ader, hácia la parte de Belen, á la entrada del llano, existe todavía hoy un lugarejo compuesto de algunas chozas, cuyo nombre árabe es Beth Saure, ó *aldea de los Pastores*. De allí, pues segun de una tradicion constante, eran los pastores invitados por los Angeles á la cuna del Salvador. Al rededor de esta aldea pacen aún ganados custodiados por zagales, nietos remotísimos, sin duda de los dichosos cortesanos del Rey recién nacido.

A causa de los numerosos rebaños que pastaban en las fértiles campiñas de Belen, no cabe duda que serian tambien muchos los pastores. ¿Cuántos fueron llamados á la cuna del Niño Dios? El Verbo encarnado venia á cumplir la redencion de los Angeles, á quienes preservara de la caída; y la redencion de los hombres, á quienes habia levantado de la misma. El mundo angélico rodeaba ya su cuna y cantaba su nacimiento. Faltaba la humanidad; ahora bien, tres razas, sólo tres razas descendientes de los tres hijos de Noé cubrian la faz del globo. Para que la representacion fuera completa, cada una de las tres razas debia estar representada en un misterio que para todas se cumplía, y en la persona de su representante ofrecer al Redentor el homenaje de su fé y de su amor; por la misma significacion que el número sagrado de los Magos, los pastores fueron tres.

Interrogada á su vez la tradicion, da la misma cifra. Las crónicas más antiguas, las piedras grabadas de las catacumbas, los bajo relieves de los sepulcros, las viñetas de los manuscritos orientales de la más remota antigüedad, el juicio de los sábios de primer orden, la hacen invariable. «Bajo el consulado de Léntulo y de Mesala, dice Lucio Déxtero, un año antes del consulado de Augusto y de Silvano, Cristo nace y se muestra en seguida á tres pastores, que fueron santos.»

Arringhi ha encontrado tres pastores, tan sólo tres, representados en los antiguos sarcófagos de

los cristianos de Roma. «Las pinturas, dice, y la inscripciones relativas al nacimiento del Salvador demuestran claramente la creencia de los primeros cristianos, de que tres pastores solamente fueron al pesebre de Belen á adorar al Niño-Dios; vemos en efecto que la piadosa mano de los cristianos tuvo cuidado de representarles tres solamente y nunca en mayor número»

El Oriente está de acuerdo con el Occidente. Entre los preciosos manuscritos orientales conservados en la Biblioteca gran ducal de Florencia, que fueron hallados y traducidos por Estéban Assemani, arzobispo de Apamea, hay uno que forma uno de los más sólidos anillos de la cadena tradicional: este manuscrito, preciosamente guardado en la ciudad de Mardin en Mesopotamia, fue copiado el año 1610 de Alejandro el Grande, esto es, el año 1299 de nuestra Era.

Contiene la *Historia de la infancia del Salvador*. Entre las numerosas figuras con que está adornado, vése una que representa el pesebre bajo la forma de un monumento arqueado, *monumentum arcuatum*, segun el lenguaje de los arqueólogos. Al pié del pesebre tres pastores están en adoracion, cubierta la cabeza con un capuchon puntiagudo y circuida con un nimbo, símbolo de santidad.

«Tras estos testimonios y otros más, afirmamos con certeza, dice Benedicto XIV, que fueron tres, los pastores que adoraron, y solamente tres.» Perpetuada de edad en edad por los monumentos escritos ó esculpidos, la tradicion de los tres pastores resucita, por decirlo así, cada año, y se muestra en carne y hueso en Roma, la ciudad por excelencia de las tradiciones. Al principiar el Adviento, los *pifferari* ó pastores de la Sabina bajan de sus montañas, y vienen, en su pobre pero pintoresco traje de pastores italianos, á anunciar en las calles de la ciudad eterna, al son de una música campestre, el próximo nacimiento del Niño de Belen. Aunque en gran número, marchan siempre tres juntos, y nunca más: un anciano, un hombre de buena edad, un adolescente.

(De Mons. Gaume.)

## LA VERDAD

Santander 30 de Diciembre de 1884.

Un colaborador que nos favorece de cuan-

—77—

calma acostumbrada, y reinaban el silencio y la inmovilidad en torno de mí, me levanté con mucho cuidado, y traté de alejarme. Lady Mary, al observar mi movimiento, dejó su labor, pasó por delante de mí, y me hizo seña con la mano de que la siguiera.

Apénas entramos en el salon, cerró la puerta, se colocó en pié enfrente de mí, con la cabeza erguida, y tomando su fisonomía el aire imperioso que era la expresion habitual de su semblante:

—Señor Bernabé, me dijo, que no le ocurra á usted volver á pronunciar jamás el nombre que hace poco se ha escapado de sus labios; porque es un nombre que Lord J. Kysington no debe oír.

Dichas estas palabras, me hizo un ligero saludo, y volvió á entrar en el gabinete, cuya puerta cerró tras de sí.

Mil pensamientos me asaltaron entónces á la vez; esta Eva, de quien se me prohibia hablar, sería Eva Meredith? ¿Sería ella la hermosa hija de Lord J. Kysington? ¿O acaso estaba yo en casa del padre de William? Aguardaba, dudaba; por-

—76—

podian aplicarse á la hija de Lady Mary, y Madame Meredith era la única mujer de tono que yo habia conocido, para satisfacer la impaciencia del niño que no cesaba de repetir: «Adivínelo usted,» adivínelo V., respondí al acaso:

—¿Se llama Eva?

Como he dicho á Vds., nuestro diálogo pasaba en voz baja; pero en el momento en que de mis labios se escapó el nombre de Eva, Lord J. Kysington, abriendo de pronto los ojos, se incorporó en su sillón; y Lady Mary dejando caer su aguja, se volvió hácia mí con ligereza. Sorprendíome no poco el efecto que acababa de producir con aquel nombre, y miré alternativamente á Lord Kysington y á Lady Mary, sin atreverme á pronunciar una sola palabra; despues de algunos minutos, Lord J. Kysington se dejó caer sobre el respaldo de un sillón, y volvió á cerrar los ojos; Lady Mary tomó otra vez su aguja, y Harr y yo cesamos de hablar.

Durante mucho tiempo me quedé absorto, pensando en aquel singular accidente; pero como á mí alrededor todo habia vuelto á quedar en la

—73—

da y un poco pálida. Habia entre ambos cierto aire de familia, y sus dos naturalezas debian parecerse mucho y estar muy bien avenidas. Estas dos personas frías y silenciosas vivian seguramente una al lado de otra; pero sin amarse, sin hablarse. Al niño le habian enseñado á no hacer ruido; andaba de puntillas, y al menor crujido del pavimento, una severa mirada de su madre ó de lord James Kysington le convertía en estatua. Era ya demasiado tarde para volverme á mi aldea; pero siempre hay sobrado tiempo para echar de menos lo que se ha amado, ó lo que se ha perdido. El corazon se me oprimió al pensar en mi casita, mi vallecillo y mi libertad.

Hé aquí lo único que llegue á averiguar de lo que pasaba en lo interior de aquella casa. Lord James habia ido á Montpellier á restablecer su salud perdida por el clima de las Indias. Hijo segundo del Duque de Kysington, debía á sus talentos, y no á una herencia, su fortuna y su posicion política en la Cámara de los Comunes. Lady Mary era la esposa de su hermano menor, y lord J. Kysington, árbitro de disponer de sus

do en cuando con sus escritos, nos ha remitido el siguiente artículo que aunque se refiere á hechos conocidos y juzgados, no queremos dejar de insertarle en LA VERDAD porque entendemos que por mucho pa nunca es mal año.

EL CATOLICISMO DEL SEÑOR PIDAL.

En la escuela liberal hay un partido que se llamó prudente ó moderado, que con apariencias de católico y echándose de protector de la Iglesia, supo engañar á los que deseaban la prosperidad de la religion en nuestro suelo y recabar de los Prelados y aun del Papa decretos, como el Concordato, que sirvieron para cubrir sus *anexiones* y otros atropellos de que habia sido víctima la Iglesia.

En las tiendas de este partido y bajo la influencia de su fariseismo nació y creció el tristemente célebre ministro de Fomento, aprendiendo en aquella escuela los medios y recursos del fariseismo, en que salió tan aventajado que los primeros pasos de su vida pública le colocaron á grande altura sobre los católicos por la brillante defensa de la Iglesia y de la unidad religiosa que hiciera despues de verificada la restauracion.

Pero este fué el cebo arrojado á los buenos para pescar su apoyo. Más no bastando esto, para su fin era necesario aparecer como el paladín del catolicismo en todos los ramos y en todas sus aspiraciones y figurar tan decidido y valioso que mereciese le apellidasen como á otro Constantino el obispo exterior, á fin de que los Obispos creyéndole desinteresado y de constante decision, presáran su apoyo y bendiciones al pensamiento que habia concebido de formar una asociacion que se llamase católica, encargada de hacer frente al mal y defender á la Iglesia y ajena á toda bandería política, para que su accion no encontrase obstáculos ante los partidos.

Como buen moderado, al mismo tiempo que obtenia de los Obispos la sancion de su pensamiento que se llevaba felizmente á buen término, se iba entendiendo el Sr. Pidal con el representante, no ya del antiguo partido moderado, quien, al fin, habia tenido por lema la unidad católica y con el que parecia que debiera entenderse, sino con el de los llamados conservadores, para unir á éstos con los católicos, ó mejor, para llevar á los católicos que veian en él un salvador, al lado de aquellos y aumentar y dar prestigio á ese partido compuesto de tráfugas del moderantismo de unos pocos, el antiguo unionismo y de los malcontentos de los que se llamaron progresistas.

No faltó quien dió la voz de alerta, más el futuro ministro contaba con adeptos que de buena fé admiraban sus trabajos en pró de la Iglesia y le consideraban ofendido y aun calumniado por los que le atribuian inteligencias con Cánovas del Castillo. Es verdad que la nueva sociedad protectora del

catolicismo nada práctico hacia en su favor; más como se repetian las sesiones y en todas ellas se alardeaba de pureza en ideas, en sentimientos y propósitos; como ya contaba con la bendicion de elevadísimos señores y el nombre de personajes de reconocida honradez y piedad, llegó á captarse su fundador ¿por qué negarlo? las simpatías y el amor de muchos buenos católicos, dispuestos á prestarle su incondicional apoyo, como si fuera el representante del catolicismo, y á proteger por todos los medios posibles á dicha sociedad por aquello de que «vis unita fortior.»

El futuro ministro, contando ya con estos elementos ¡infeliz! en connivencia con su jefe político, desbarató los planes de una gran manifestacion católica, que hubiera demostrado al mundo cuán cierto es que la inmensa mayoría de los españoles piensa y siente como la Iglesia y que ama de corazón al padre comun. Pero á Pidal se debe que esos miles de españoles, que se disponian á enjugar las lágrimas del Prisionero de Humberto, se quedaran en sus casas y no recibieran ni la bendicion de su querido Padre, ni los consuelos y encantos que se experimentan al visitar los lugares santificados con la sangre de tantos mártires y no regresaran al seno de sus familias y al lado de sus amigos hechos unos apóstoles de admirable y eficaz propaganda.

Apesar de esto y de que eminentes publicistas les dieron á conocer, muchos incautos siguieron presos en las redes en que el antiguo defensor de la unidad católica les habia cogido, y continuaron prestando su apoyo al iniciador de la *Union salvadora*, y á los que satélites del nuevo astro en el horizonte de España, le acompañaban dándole fuerza en sus reuniones y tertulias. Mas llegó, por fin, la hora del desencanto: el defensor de la unidad católica se vistió con la librea de sus enemigos, aceptó el plato de lentejas que le ofrece su señor, y la España católica le vé en el ministerio de Fomento haciendo coro y figurando como uno de los jefes del partido conservador, cuyas miras y cuyos propósitos en lo que concierne á la proteccion de la Iglesia eran ya bien conocidos de todos porque todos habiamos visto y gustado por fuerza el fruto del árbol tan pernicioso.

Tras él fueron los socios de la *Union*, sin duda por que á su vez el nuevo ministro les ofrecia con la credencial de diputados ministeriales; y otros mas pingües, el plato de lentejas que habia de seducirles. Los católicos de los cuatro vientos de España se alarmaron; rompieron lanzas los unos con él ministro y sus satélites y lamentando los mas la defeccion de los que habian creído sus defensores. No faltó quien seguia creyendo de buena fé en la fé del ministro y los mestizos, debido á que se cree difícilmente lo que es contrario á los propios deseos, mas bien pronto se ofrece una ocasion

de conocer más y más el catolicismo y los buenos propósitos del gran mestizo, cuando se prestó gustoso á ser el esbirro que habia de impedir el libre ejercicio de la predicacion en el eminente Padre Mon, que en uso de su derecho estaba en Madrid anunciando el Evangelio.

En el entretanto discurre la reforma de los estudios escolares.

¿Quién habia de creer que el señor ministro de Fomento dejase las cosas un poco peor de lo que estaban! Ni una palabra ni una letra acerca de los textos vivos ó muertos! Ni una indicacion, siquiera de corrida, de que debieran ajustarse las enseñanzas universitarias al criterio de la Iglesia! Y se dirá que es eminentemente católico el católico D. Alejandro! Y se quedaria tan satisfecho de su elucubracion. Y, con todo, la mestiza *Union* cantando las alabanzas del señor Pidal. Este nuevo desencanto para los católicos, hizo abrir los ojos á muchos de los que aun los tenian cerrados ó no vieron claro el *catolicismo* del señor ministro; creian y esperaban que en aquello que fuera de su inmediata direccion y especialmente en el ramo de enseñanza, habria de hacer mucho bien á la Iglesia recordando sin duda la expresion del malogrado Aparisi, cuando dijo «que él todo lo temia y lo esperaba del ministro de Fomento, porque todo el bien y el mal de la sociedad depende de la enseñanza.» Como en nada varió el señor ministro los textos vivos ó muertos, aquellos se propusieron sin duda sacarle de su marasmo y hacer que diera alguna prueba de su vitalidad católica ó de su pensamiento liberal. Llegó la apertura de la Universidad, y un Sr. Morayta, aprendiendo de memoria un discurso del gran Coslayo, segun dicen, hirió de tal manera los sentimientos católicos y en tan alto grado vilipendió las enseñanzas más notables de la Iglesia, aunque en triste plagio, que fué necesario que los Obispos condenaran el discurso. Presente estuvo el señor ministro de Fomento á su lectura y, á fuer de *buen católico*, ni se sonrojó su rostro al oír tanta ofensa á sus creencias católicas, ni dijo una palabra de protesta, ni demostró sino una grande *prudencia* recomendando la prudencia en los profesores; ó, lo que es lo mismo, autorizando al Sr. Morayta y á todos los Moraytas habidos y por haber, para que esplicasen cuantas doctrinas anticatólicas se les antoje, siquiera las enseñen con *prudencia*.

De aquí resultó, como consecuencia, que los chicos de Morayta y otros moraytistas, al ver condenadas las doctrinas de su maestro y amigo por la autoridad eclesiástica, chillasen hasta el punto que lo hicieron, por que contaban de antemano con la autoridad, ó cuando ménos, con la aquiescencia del ministro del ramo que habia consentido y autorizado las doctrinas de su admirado profesor y compañero.

Los hechos vinieron á demostrar que no

se habia engañado en sus juicios la turba estudiantil, porque mientras *tuvo juicio* y se concretó á recorrer las calles gritando «mueran los Obispos, mueran los curas, mueran los carlistas y mueran otras cosas infinitamente más altas» todo iba viento en popa; pero como los chicos sacaron la pata republicana, sufrieron las iras de los agentes de ese gobierno católico de que forma parte el católico por excelencia Sr. Pidal.

Si los muchachos, contentándose en los límites de la *prudencia* hubieran escarnecido solamente á la Iglesia y á Dios y se hubieran contentado con divinizar ó inmortalizar á los enemigos de Dios y de la Iglesia, los agentes de la autoridad, escoltándoles, hubieran dado más importancia á su manifestacion, porque aunque no hubieran gritado haciendo coro como ellos, servian muy bien de comparsa y se veria más claro y evidente que el católico gobierno gusta sin duda de manifestaciones hostiles á su catolicismo.

Están juzgados como juzgado está el catolicismo del señor ministro de Fomento.

Ya no puede engañarnos. Lo hemos conocido.

J. G. S.

Pisto político

El Eminentísimo Cardenal Arzobispo de Santiago ha protestado tambien contra el discurso de Morayta.

Pero tampoco ha hecho mella en el alma de Pidal, y es que alma que se resella es alma de pedernal.

Dice *El Globo*:

«*El Progreso* advierte que es día de inocentes, para que se tenga cuidado con los bromas.

Parécenos inútil la advertencia.

El gobierno anticipó este año en más de un mes el día de inocentes, colocándolo en la víspera de Santa Isabel.

Y haciendo efectiva aquel día la degollacion.»

*El Globo* ha ehado mal la cuenta:

Porque la degollacion general del país, que es el verdadero inocente, comenzó con el degüello de los frailes y continúa todavía.

Cincuenta años, pues, hace que se está derramando la sangre del país con la que engordan los vampiros políticos.

Lleno de ardor bélico dice *El Estandarte* á las oposiciones.

«¡Al parlamento con vuestras censuras, que allí vais á ser vencidos, porque resaltarán ante el país vuestra sinrazon y concupiscencia... ¡A la batalla!»

Pues claro es que serán vencidas.

¿Para qué quieren los gobiernos sus mayorías sino para estos casos?

Lee en un periódico:

«Más de veintidos millones de reales importa la baja de las rentas públicas durante el pasado mes de Noviembre.

bienes, habia nombrado heredero suya á su sobrino, el hijo de Lady Mary.

Me puse á cuidar á aquel anciano con todo el celo de que yo era capaz, muy persuadido á que el medio mejor de adelantar en las malas posiciones, es cumplir exactamente con su deber, cueste lo que costare. Lord J. Kysington era á mis ojos un modelo de la más extricta cortesía; con un saludo me daba las gracias por cada atencion que le prodigaba, ó por cada movimiento que hacia en su obsequio.

Pasaba yo largos ratos leyéndole, sin que me interrumpiesen, ni las impertinencias del viejo, que se dormia, ni la vanidad de la jóven, que no me escuchaba, ni la irreflexion del niño, que temblaba ante la presencia de su tio.

Jamás habia visto nada tan triste como aquella casa; y sin embargo, señoras, sabeis que la casita blanca hacia mucho tiempo que habia cesado de ser alegre; pero el silencio que procede de la desgracia supone pensamientos tan graves que son insuficientes las palabras para expresarlos: seiente la vida del alma bajo la inmovilidad del

cuerpo. En mi nueva casa existía el silencio á causa del vacío.

Un día, mientras que Lord J. Kysington parecia dormido, y Lady Mary estaba inclinada hácia su labor, el muchacho Harry se subió sobre mis rodillas; y como nos hallábamos en un rincón apartado de la alcoba, me hizo en voz muy baja algunas preguntas, con la sencilla curiosidad de su edad; despues que le hube respondido á cuanto quiso preguntarme, á mi vez le pregunté yo tambien algunas cosas acerca de su familia, y confieso que lo hice sin más objeto que el de entrenarle.

—¿Tiene Vd. hermanos ó hermanas? le pregunté.

—Tengo una hermanita muy linda.

—¿Cómo se llama? le repliqué, recorriendo con la vista el folletin de un periódico.

—Tiene un nombre muy bonito: á ver si lo acierta usted doctor.

No se qué pensamientos me ocuparian en aquel instante; pero como en mi aldea no habia yo oido más que los nombres de las aldeanas, que no

que, en fin, si para mí el nombre de Eva no designaba más que una sola persona en este mundo, para cualquier otro que no fuese yo, era sin duda uno de tantos nombres comunes en Inglaterra á muchas mujeres.

No me atrevia á preguntar; en derredor de mí todas las bocas estaban cerradas, y todos los corazones mudos; pero la sospecha de que estaba entre la familia de Eva, al lado de la propia mujer que despojaba á la viuda y al huérfano de la herencia paterna, vino á ser la preocupacion de mis noches y de mis días. Muchas veces me figuraba entre sueños la vuelta de Eva y de su hijo á aquella casa, en donde yo habia pedido perdón para ellos y lo habia alcanzado; pero al mirar la fria, la impassible figura de Lord Kysington, helábanse todas las esperanzas de mi corazón. Me puse á examinar su rostro, como si nunca le hubiese visto, y á expiar sobre sus facciones la más mínima contraccion, el más pequeño rasgo que me anunciase un poco de sensibilidad en su alma. Quería palpar el corazón que buscaba. ¡Ay! ¡no lo hallé en ninguna parte!... Pero no por

Al dar cuenta de ello un periódico, dice que vé venir á toda prisa la Deuda flotante.»  
 Pues esta y los discursos de Morayta será lo único que flote en España, porque la marina que es lo que debía flotar..... buenas y gordas.  
 Verdad es que al paso que vamos, dentro de algun tiempo hasta la poca que tenemos nos servirá de estorbo.

Una historia edificante.  
 El *Dia* narra con menudos detalles la de la remision del texto de nuestro tratado con los Estados Unidos al *New York Times*.  
 El director del periódico neo yorkino, se puso al habla con un caballero de Madrid, el cual le contesto al punto:  
 «He obtenido texto. Telegrafíe si bastará extracto: de lo contrario inmensamente largo. Designe banquero que pague al cable. Para mí, dos mil pesos.»  
 El director del *Times* fué inmediatamente á casa del banquero Mr. August Belmont, obtuvo de él orden de pago para los banqueros de Madrid, y telegrafió al corresponsal en estos términos.

«Envíe todas partes esenciales tratado hasta ocho mil palabras. Weisswiller y de Bailer le pagarán dos mil pesos y al cable. Urgente telegrafíe texto esta noche. Que todo esté transmitido domingo medio día.»

El texto empezó á llegar sin tardanza, pero en castellano: toda una tarde y una noche se es tuvo traduciendo y componiendo.»

«Quién era ese caballero, en cuyo obsequio faltó el gobierno español á lo convenido entre el Sr. Albacete y Mr. Forstie?»

Los banqueros nombrados contesta *El Dia*, podrán decirlo, y si no lo dicen, conténtese el lector con saber que segun voz pública, el afortunado é improvisado corresponsal, el *caballero de los dos mil duros*, segun lo denominan un periódico neo yorkino, es de la situacion.»

¡Vaya una gracia!  
 ¿Había de ser un enemigo?  
 El *caballero de los dos mil duros* será un compinche íntimo de la situacion á quien no teniendo esta otra cosa que dar, le ha proporcionado la ocasion de adquirirse la bagatela de cuarenta mil reales en caidad de aginaldos.  
 No es mal pavo.

*El Noticiero á El Imparcial:*  
 «*El Imparcial* publicó ayer un suelto fusionista, defendiendo de *soslayo* la *concentracion de las fuerzas liberales* que se acercan á Sagasta.

»Y nuestro colega se enfada con los conservadores porque no protejen esos *movimientos*.  
 »Los protegeríamos con mucho gusto, si *El Imparcial* no nos hubiera demostrado en cien ocasiones, con alto sentido y con elocuente palabra, que la libertad y los liberales peligran en manos de Sagasta.

»Cuando nos haga ver nuestro apreciable colega lo contrario, le seguiremos por las sendas fusionistas.»

No le costaría mucho trabajo á *El Imparcial* si le conviniera hacerlo.

Precisamente los liberales se pintan solos para defender el pró y el contra de cual quier asunto.

Todo es cuestion de negocio, y si este negocio es bueno, como defienden lo blanco defendiendo tambien lo negro.

Por mi parte solo diré que si es cierto que la libertad y los liberales peligran en manos de Sagasta me alegraría mucho que don Mateo fuera llamado al poder.

Aunque no fuese más que por averiguar qué partido tomaba entonces el señor Pidal.

Un papelucho italianísimo llamado por mal nombre el *Messaggero Illustrato* despues de insultar grosera y sacrilegamente á la Santa Sede, llama al clero italiano «canalla que vejeta y engorda á la sombra de esa maldicion eterna que se llama el Vaticano.»

¡Y que descansada se habrá quedado aquella bestia repugnante despues de soltar semejantes barbaridades.

### Correspondencias

Sr. Director de LA VERDAD.  
 Madrid 27 de Diciembre de 1884.

Sr. mio y amigo: como estaba anuncia se han abierto las córtes.

El congreso nada de particular: el ministro de Gobernacion ha subido á la tribuna y con voz calma, con toda la lentitud que es posible ha empezado á leer su magno proyecto de reorganizacion municipal y provincial que tan bien ha elogiado ya los periódicos de la cuerda, y con esa lectura y la de otros proyectos piensa entretener segun los húsares dos ó tres sesiones.

No creemos que tenga tanto descaro aunque no sea más que por el cargo que ocupa.

En el Senado es donde parece que habrá tremolina.

Ha hablado Moyano pidiendo explicaciones al Presidente sobre la negativa dada á los católicos para reunirse en aquel local y el conde de Puñonrostro se ha defendido como Dios le ha dado á entender, presentándose á consecuencia de sus palabras un voto de censura.

El Marqués de Novaliches ha anunciado una interpelacion sobre política general. Hay pues mar de fondo. Quien á hierro mata á hierro muere, y Sagasta quiere devolver á Cánovas con la formacion de la *Dececha* el regalo que él le hizo con el nacimiento de la izquierda. Para esto cuenta con esperanzas defraudadas con sentimientos personales, mucho tiempo latentes en algunos individuos del moderantismo histórico y con el favor de altísimas influencias. Los del *clavel* y los *mestizos* formarán por supuesto en esa derecha que por esto solo escuso decirle lo zurda que saldrá.

Dícese que todos los diputados de una provincia aragonesa menos dos *cuneros* se marchan á la oposicion. Hasta mañana.

Suyo affmo. q. b. s. m.

*El Corresponsal.*

### Noticias

Nuestro amigo y paisano el distinguido abogado D. Luis Pellon y Trucco, despues de brillantes ejercicios de oposicion á las plazas vacantes del cuerpo jurídico-militar, ha obtenido el número 11 entre más de 60 opositores.

Le felicitamos.

En la tarde del dominho en el muelle el tranvía-urbano chocó con un coche de alquiler rompiéndole una de las ruedas.

Continuamente estamos recibiendo cartas de nuestros suscritores quejándose de no recibir con puntualidad nuestro periódico, y á manos de muchos de ellos no llegan la mayor parte de los números de LA VERDAD. Esto último sucede á un suscriptor de Pámanes que hoy nos escribe, diciendo que hay semanas que solo llega á sus manos un número.

Nosotros rogamos encarecidamente al señor administrador de correos comunique órdenes severas á sus subordinados para que tales escándalos tengan pronto remedio, pues de lo contrario no es posible se sostenga ninguna empresa periódica.

Ha sido detenido por los agente de orden público un sujeto que desde algun tiempo venía cometiendo en esta ciudad algunas estafas y que en Bilbao se hacia pasar por hijo de un conocido título de Castilla.

Para la vacante de oficial segundo existente en esta seccion de Fomento por nombramiento de D. Antonio Cienfuegos para el cargo de profesor de Francés en el instituto de Oviedo, ha sido nombrado D. Cesáreo Gonzalez, pero con destino á Zaragoza.

Queda pues, esta oficina de Fomento lo mismo, es decir, servida solo por un oficial debiendo tener tres, segun plantilla.

En la madrugada de ayer murió repentinamente una pobre muger de vida airada y que habitaba en la Ruauayor. — ¡Infeliz!

El miércoles 31 del corriente, último dia del año, habrá una funcion religiosa en la capilla de las Oblatas del Santísimo Redentor.

Á las cuatro de la tarde se espondrá S. D. M., se rezará la estacion y el Santo Rosario, y despues de una breve plática se cantará el *Te Deum* para dar gracias á Dios por los beneficios recibidos durante este año, y el *Miserere* para que el Señor se digne apiadarse de nosotros.

Se ha declarado puerto militar el de Saulip y en la isla de Luzon (Archipiélago Filipino).

Ayer se reunieron con la comision provincial, varios interesados en la pronta terminacion de la obras de la carretera de Argoños al Puntal.

El ministro de Hacienda ha autorizado al administrador de la aduana de Santander para que contrate con D. Fernando Garcia, apoderado del Sr. Marqués de Casa Pombo, el arriendo de un local con destino á almacen auxiliar del depósito comercial de este puerto, bajo el tipo de 18 pesetas 75 céntimos diarios.

Algunos *inocentes* fueron el Domingo al muelle de *La Corconera* para ir en los vapores á ver la *ballena*. Desistieron de su propósito, porque el administrador de aquella empresa Sr. Morlote, les dijo que la ballena habia resultado *vacía*.

Y que el único *cetáceo* que se habia visto en la playa de la Magdalena era un *muergo*.

El Sr. D. Francisco Marsal, provisor de este obispado, salió en el tren correo de ayer para Leon de donde regresará dentro de breves dias,

quedando de provisor interino el Sr. D. Alejandro Fernandez Cueto, canónigo de esta santa iglesia Catedral.

Los periódicos de Sevilla se ocupan tambien estensamente del temblor de tierra.

El pánico fué grande. De los cafés, casinos y teatros el público salió precipitadamente, resultando algunos contusos.

La gran araña central del teatro de San Fernando, á pesar de su tamaño, se movía de una manera alarmante. Se hundió parte del edificio del hospital de ancianos llamado del Pozo Santo.

El fenómeno ha causado tambien sus funestas consecuencias en nuestra magnífica basilica y su celebre torre.

Los resentimientos del cimborrio han aumentado. En el pilar de separacion de las naves secundarias contíguo al brazo Sur de la del Crucero, por el costado de los pies de la Iglesia, tambien se han acrecentado considerablemente las hendiduras que presentaba.

En la Giralta han aumentado los desperfectos de la parte herida por el rayo.

Los telegramas oficiales recibidos hasta hoy acusan el siguiente número de muertos á consecuencia del terremoto ocurrido el jueves último:

Provincia de Granada.—En Albuqueros, 150. En Arenas del Rey, 40. En Murchas, 8. En Loja, 42. En Motril, 1. En Olivar, 4. En Tolarraya, 12.

Provincia de Málaga.—En la capital, 2. En Periana y su demarcacion rural, 32. En Alcaucin, 5.

Total, 266.

En Velez Málaga y Canillas, de la provincia de Málaga, y en Cajar, de la de Granada, han muerto tambien varias personas; pero hasta hoy no se sabe fijamente el número.

Los heridos son muchos. Tampoco los han detallado las partes.

En la causa que por parricidio se incoó en el Juzgado de Reinosa, el ministerio Fiscal ha pedido la pena de muerte, y la defensa próroga para evacuar el traslado de calificacion.

Doña Antonia Gonzalez Lopez, vecina del pueblo de Aés, en el ayuntamiento de Puente-Viego, ha presentado en este Gobierno civil, una solicitud de registro de 4 pertenencias mineras de mineral de hierro y otros metales con el nombre de *Esperanza*, radicante en término del pueblo de *La Canal* en el ayuntamiento de villafufre, y sitio que denominan *Cueva de los Montes*.

### Teatro.

Hoy tendrá lugar la primera representacion de la zarzuela en tres actos *El Barberillo de Lavapiés* ejecutándose como fin de fiesta el juguete cómico-lírico *Picio, Adán y Compañía*.  
 Dentro de breves dias se verificará el estreno de la zarzuela *El Hermano Baltasar*.

Dice *El Correo Catalan*:

«Entre los objetos de arte que durante las actuales fiestas y ferias han expuesto los plateros de esta ciudad, llama con justicia la atencion del público el riquísimo álbum que contiene las firmas de las personas que contribuyeron á costear una escribanía para el eminente escritor y propagandista católico el Rdo. D. Félix Sardá y Salvany, presbítero.

Este álbum se halla en uno de los escaparates de la lujosa tienda que tiene el Sr. Guimet en la calle de Fernando, y bastaría por sí solo para colocar los talleres de dicha casa en primera línea de los de esta ciudad si en otras muchas obras no lo hubiese ya acreditado.

Las cubiertas de dicho álbum son de felpilla de color granate, sobre la cual destaca una orla elegante y original formada con las letras de la dedicatoria en plata sobredorada, mate y oxidada. En los ángulos de esta orla ó marco, hay cuatro medallones con relieves que representan emblemas de los cuatro Evangelistas. En el centro de la tapa resalta una preciosa alegoría formada por el retrato del doctor Sardá, notable por su parecido, en relieve de plata, rodeado por ramos de laurel y atributos del sacerdocio y de escritor y bajo este grupo y como aplastada por él se vé la figura de la impiedad con el puñal en la mano y ardiendo el rostro de ira.

En su conjunto, se ven artísticamente en este álbum la riqueza y la elegancia y la pulcritud de los detalles, aumentan la belleza de tan precioso álbum que será digno testimonio de la admiracion y afecto que profesan los católicos españoles al infatigable propagandista y célebre escritor Rdo. Dr. Sardá.

Una observacion para terminar: ¿Por qué los periódicos liberales, desde el más maduro á los más verdes, se han ocupado de otras obras menos importantes expuestas estos dias y no han hecho mencion del álbum? ¿Porque es un regalo al doctor Sardá? Esto prueba que no puedan perdonar á este eminente propagandista católico los continuos revolcones que les dá con su bien cortada pluma.»

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Es tanta la excentricidad de la moda, que á veces lleva los caprichos de ella hasta lo inverosímil. Para muestra diremos que en los escaparates de una de las tiendas de la calle de Fernando VII, hay de manifiesto un sombrero para señora que en lugar de adornarse con plumas ó flores, ostentaba, ¿qué dirian ustedes? La cabeza de un gato negro, con orejas, bigotes y sus ojos amarillos.

Si muchas damas dan en usar semejante moda, pronto nuestros paseos se asemejarán al arca de Noé.»

### Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Velga Archiduc Rodolphe, de 717 toneladas c. Cotton, de Amberes con 114 barras acero, á D. F. C. Noste; 28 vigas hierro, á D. E. L. Dóriga; 3 cajas maquinaria, á don Mr Vial; 4 cajas tejidos, á D. Capa Moral.

Vapor Duro, de 311 ts., c. Vigil, de Valencia con 248 cajas pasas, 12 pipas vinos, á la órden; 425 cueros al pelo, á D. Capa Mora; 427 bultos hierro á los Sres. Villaoz y Marin.

Vapor francés Lucy, de 119 ts., c. Dupon, de Nantes con 6.250 cajas vacías á los señores Deinti y Compañía.

Vapor inglés Montal Stervart, de 404 ts., capitán Cooper, de Sunderland de 716590 kilogramos de carbon á D. S. Lopez.

Vapor María del Carmen, de 62 ts., c. Estrada de Avilés con 22 cajas vidrio á D. M. Cabrero; 3.300 kilógs. cebollas á D. J. Orbe; 3 cajas pescado á los Sres. Dóriga H. Botin; 35 fardos papel á los Sres. A. y Moran; 59 bultos frutas y tocino á D. Antonio Fernandez; 9 id. idem id. á D. M. Lecuona.

Vapor Vizcaino Montañés, de 184 ts., capitán Zárraga, de Bilbao con 93 sacos cacao á los señores Galán y Cortiguera; 210 fardos bacalao á los Sres. Hijos de Gurtubay; 20 id. id. á los señores Villaoz y Marin.

Vapor Pilar, de 150 ts., c. Saturio, de Sevilla con 40.000 kilogramos carbon á los Sres Gomez y Aparicio.

Quechemarin Dos Amigos, de 41 ts., c. Corostola, de Zumaya con 1020 sacos cemento á la órden.

Vapor Vicente, de 234 ts., c. Ravañez de San Sebastian con 74 sacos cascarrilla á D. M. Lecuona; 2 cajas botones á D. M. C.; 8 cajas alpargatas á D. M. G. Corral.

Vapor Bayonés, de 75 ts., c. Sendin, de San Sebastian con 22 coronas plomo á la R. C. Asturiana; 47 cajas bujías á la órden.

### FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacen de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.

Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.

Fajos para cielos-rasos.

Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.

Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.

En este almacen pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul, 16

### Maiz y Alubias.

En el almacen de harinas de D. Leandro Hermosilla, Plazuela del Príncipe número 5. Se venden á precios muy arreglados y clases superiores. 25

### A LAS PERSONAS DE BUEN GUSTO.

Vinos *soleras* de Jeréz y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO. 7

### Libros de texto.

Se hallan de venta en la *Librería Católica* ca, calle del Puente, núm. 16.

Un joven de 16 años, con alguna instruccion, desea colocarse en una tienda de refino ó de telas Informarán en la administracion de este periódico.

### OLDERICO

6

### EL ZUAVO PONTIFICIO

Novela en tres pequeños tomos, original del P. Antonio Bresciani, de la Compañía de Jesus.

Se vende al precio de 10 reales en la librería del Puente, número 16.

Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS  
DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
ANTES A. LOPEZ Y COMPANIA.  
SERVICIO  
PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.  
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias 5 y 25	DE CADA MES
	Málaga " 7 y 27	
	Cádiz " 10 y 30	
	Santander " 20	
	Coruña " 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.  
Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.  
LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.  
AMERICA GENERAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.  
NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.  
SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGURIDAD.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.  
El vapor-correo

**P. DE SATRÚSTEGUI,**

el destinado á salir de este puerto el día 20 de Enero.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

VAPORES-CORREOS  
DE LA  
**COMPANIA MEXICANA**  
TRASATLANTICA

El nuevo vapor-correo

**TAMAULIPAS,**

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza.  
clase 100 A. I. en el Lloyds

CAPITAN OJINAGA,

saldrá de Santander con escala en la Coruña, para

**HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ**

1 día 21 de Enero.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año.

Pasaje de entrepuente para la HABANA..... 150 pesetas.  
VERACRUZ..... 125 id.

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente.  
Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia.

El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de salida.  
Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en México.  
Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen derecho á recibir gratis de la Compañía en dicho puerto un billete de ferro-carril de tercera clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que tenga vía férrea, ó hasta el más cercano á ella.

**ESQUELAS DE DEFUNCION.**

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutará la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquela ó tarjeta.  
Igual ventaja tendrán los que encarguen esquelas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les convinieren.

**LA PERLA ANTI-GASTRALGICA**

DEL  
**DOCTOR DELGADO**

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.  
Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo; Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

**INDICADOR DE SANTANDER.**

**FERRO-CARRILES DEL NORTE**

SALIDAS DE SANTANDER. LLEGADAS A SANTANDER.  
Tren-correo á las 9:55 mañana. Tren-correo, á las 4:40 tarde.  
Tren mixto, á las 3:35 tarde. Tren mixto, á las 9:50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9:20 mañana.	9:55 mañana.	4:40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3:05 tarde.	3:35 tarde.	9:50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1:45 tarde.	"	"	10 mañana.

  

CORREOS MARITIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.	
	Para las Islas Baleares.....	Domingo, Miércoles y Viernes.
" " Canarias..... <td>7, 14 y penúltimo de cada mes.</td>	7, 14 y penúltimo de cada mes.	
" " Cuba y Puerto-Rico..... <td>7, 20 y 27 id. id.</td>	7, 20 y 27 id. id.	
Via de Barcelona..... <td>El antepenúltimo día id. id.</td>	El antepenúltimo día id. id.	
Islas Filipinas..... <td>21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.</td>	21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Setiembre, 8 Octubre, 19 Noviembre y 17 Diciembre.	
Para Puerto-Rico..... <td>22 de cada mes.</td>	22 de cada mes.	
Cuba y México..... <td>26 id. id.</td>	26 id. id.	
Ptos. del Pacifico..... <td>26 id. id.</td>	26 id. id.	

Servicio de caja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la administracion principal, á las 9 y 10 de la mañana para el correo general ó interior; los de esta capital, á las 8 de idem, y el de la estacion del ferro-carril á las 9:45 de la mañana.  
Para Bilbao y Torrelavega, á la 1:30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde.  
Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 7:30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificadas, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia para Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos ó impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
	Santander al Astillero.....	8.45 y 12
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Céspedes.....	8.45	3.30
Céspedes á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal.....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.  
Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga.  
Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

**LA SANTA BIBLIA**

VULGATA LATINA

y su traduccion al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Seo de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobacion del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dará á luz desde el 1.º de Enero próximo en adelante, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razón al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.  
Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de correspondencia, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripcion en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagarán los tomos en rústica á 21 reales cada uno.  
Puntos de suscripcion.—En la administracion de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Geles, 14, y en casa de los correspondientes.  
En Santander en la librería é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puc

**IMPORTANTE.**

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CONSCIENTIE al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.  
Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallan resolución á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifestaciones.  
Tambien se vende en el mismo establecimiento los Ejercicios espirituales de San Ignacio iguales á los que usan los Padres de la Compañía de Jesus.  
Esta obra se vende á seis reales en rústica.